

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 8 de julio de 1905

NÚMERO 1087



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano prodiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Cervecería CERVEZA

NEGrita Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contiguo á "La Mascota" de los señores Pagés y Cañas, frente á don Miguel A. Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO O Á PLAZOS dando lamitad al contado.

Para informes en la misma casa con la que suscrib.

Luisa Boza.

San José, junio de 1905.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones ruedas, ejes, timones y parales. Reglas corta-da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WORTZ antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

EL ACORAZADO

—DE— BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos.

Visítad tan bien atendido almacén



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es prelude de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urina-rios, retención de la orina ó que esta sea extraordinaria-mente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mi dolencia las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace próximamente tres años que sufrí padecimiento de fuertes dolencias en la zona de los riñones, y me hallaba en una situación de la que difícilmente podría salir. Usé los remedios más variados, pero sin resultado. Por consejo de un amigo que tomaba las Píldoras de Foster para los riñones, y al probar la primera me hallé un remedio contra mis males. El dolor se fué retirando gradualmente, hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba."

"Sépanlo los que se hallan en mi caso, y poseen las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA.—Envíenme una muestra gratis, franco porte, desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Exportado por Wm. D. Allen Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

AVISO AL PUBLICO

Vendo un potrero de 14 y 1/2 manzanas situado en el distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Para pormenores dirigirse á su propio dueño,

Juan Rodríguez Chacón.

Santo Domingo, 28 de junio de 1905.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes), que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se violente ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

no oficial del cletismo editorialmente, conste que *eso* tiene el mismo valor que si lo dijera oficialmente la Directiva Central del cletismo que tiene su asiento en la capital de la República, consto que *eso* para los costarricenses es como si llevara la firma del distinguido caballero don Cleto González Víquez.

Pero tomemos esos granos de oro, analisémoslos y pesémoslos. Valoremos el juicio del cletismo que dejamos apuntado y extraigamos las consecuencias que de él se desprenden.

Confiesa en primer término el cletismo que las filas republicanas son nutridas en lo cual no dice ninguna novedad.

Todos los costarricenses están hoy de acuerdo en que las filas republicanas son las más numerosas y compactas. Y es claro, aun cuando no estábamos pidiendo al cletismo que oficialmente hiciera él esa declaración, hemos de agradecerle si quiera sea para que los incautos caídos en las redes del círculo, se convenzan una vez más de que cuando el cletismo habla de sus fuerzas formidables se tome esto como un simple reclame.

El cletismo pues, oficialmente ha confesado su debilidad, al decir que el país está con nosotros.

El otro juicio del cletismo es agresivo. Dice que en las filas republicanas hay *escasa representación* de ciudadanos, es decir, la cantada de siempre que *los republicanos en su inmensa mayoría no son gente, no son personas, no son ciudadanos* y esto aunque les arda á los mismos á quienes de modo tan cariñoso trata el diario colombiano, vocero oficial de don Cleto y su círculo.

Ya lo sabéis republicanos, desde la altura de la soberbia del cletismo, se os niega el derecho de ser ciudadanos, no se os considera como personas, sois masas nutridas, sois una mayoría aplastante, pero ante el círculo cletista, ante los descendientes de los dioses, ante ellos que son divinos, vosotros sois nada: *pese á las nutridas masas republicanas*.

Allí tenéis al cletismo de cuerpo entero. Fuera de él nada, fuera de un circulillo ridículo por su charlatanismo que trata de explotar sobre las gentes sencillas, nada.

Luego ¿se atreven á negar la existencia del círculo, se atreven á negar que son los de los privilegiados, se atreven á negar que se titulan, *ellos mismos los únicos*?

Nosotros somos justos, reconocemos la ciencia, rendimos culto al mérito. Merced á nuestra educación pedimos respeto para todo lo grande.

Pero preguntamos, ¿dónde está la ciencia del circulillo? ¿Qué gran economista hay en el circulillo? ¿Dónde está la biblioteca escrita por el circulillo? ¿Dónde están los grandes inventos con que ha favorecido á Costa Rica?

A esto nada contestan, por toda contestación cabe *nihi*, nada, nada han hecho.

¿Qué le debe el país al circulillo? Esta crisis, en primer término; el estado aflictivo de la agricultura nacional, el atraso lamentable en que se halla la escuela; el atraso político de muchas instituciones, enormes gastos del Erario Público sin ninguna utilidad para la Nación, gobierno caro, altos impuestos, falta de caminos, carencia de Higiene Pública, empréstitos y más empréstitos, etc. Defiéndase el circulillo de esos cargos. No puede, no puede defenderse. Ese acusado tiene que bajar la cabeza y confesarse culpable.

Y *eso* es lo que pretende llamarse olimpo, *olimpo de cartón*, hemos dicho. No reconocemos en ellos ni la ciencia, ni el talento de que hacen alarde.

Los intelectuales han tenido la frescura de llamarse. ¿Dónde está ese intelectualismo? ¿En dónde se halla?

¿Con qué derecho niegan á los ciudadanos de las *nutridas masas* republicanas, que constituye casi todo el país, el derecho de ciudadanía?

Existe, pues, el círculo ridículo, aquí donde *eso* no debe existir.

Pero son inconsecuentes los cletistas. ¿A qué fin pretenden conquistar adeptos entre el pueblo, si ese pueblo, según ellos, es inconsciente, no es de representación.

¿A qué fin sale de propaganda el cletismo si no da ningún valor á los ciudadanos humildes?

¿Para qué trata de conquistar votos el cletismo si desprecia á las pobres gentes que votan?

Hay que confesar ó que el cletismo engaña al pueblo, ó que el cletismo no sabe lo que escribió cuando afirmó que las *masas republicanas nutridas*, tienen *escasa* representación.

Ahora nos explicamos perfectamente que el cletismo trate de privar del derecho de votar á las pobres gentes que no saben leer ni escribir.

Entonces el cletismo es ya una amenaza para el pueblo de Costa Rica, y bien harán todos los costarricenses en defenderse contra esa amenaza. El derecho de defensa.

Y luego niegan la oligarquía y se irritan y nos excomulgan á nosotros, los de las *masas de escasa representación*, porque no nos tragamos los pildorones inmensos con que pretenden engañarnos.

Al cletismo no le queda otro remedio que seguir el consejo encerrado en esta frase: "*O dimisión ó sumisión*." O trabajar con nosotros para hacer la república ó renunciar al afán de hacer gobierno con las ideas fatuas que le han secado el cerebro y lo han hecho perder el juicio.

JUNIO.

Notas y notitas

Los neo-civiles, ó cletos, hablan de

las doctrinas de los republicanos como peligrosas. Claro que son peligrosas, los *corchos* flotarán entonces, el oro macizo se estimará en lo que vale. En las repúblicas de verdad hay poco de apariencia y relumbrón, todo es sinceridad.

Las doctrinas de los republicanos se sintetizan en esta fórmula: "Gobierno para la Nación, no ésta para el Gobierno" ó en esta otra: "Gobierno de la Nación y no Gobierno de círculo".

¿Eso es peligroso? Si para los que basan su reputación en humo, en puro humo y nada más.

¿Desde cuándo el neo-civilismo se cree con derecho á ejercer derechos de patria potestad sobre Costa Rica? Ya basta de esa cara tutoría, ya basta de padrastrós.

¿Mas, por qué tanto ruido, señores? Se trata de una simple elección de Presidente de la República. Encomien y recomienden ustedes su causa, nosotros expondremos la nuestra. ¿Cuál tiene más simpatías? Ahí la cuestión. Dado el fallo del tribunal que en este caso es el pueblo, el mismo que, según los neo-civiles, no es gente, no es persona ni ciudadano de representación, el debate termina y todos tan amigos.

¿Cuánto darían los neo-civiles por tener en sus filas al pueblo republicano á quien ellos hoy le niegan el carácter de ciudadanos de representación?

En Puntarenas hay cinco colonos, á la disposición de los neo-civiles, en el club Republicano.

Esos cinco colonos son los mismos con que pretendieron comprar la firma de un republicano que quiso poner en evidencia las artes del neo-civilismo para ganar adeptos.

El costarricense que venda su firma merece ser expulsado de la comunidad, es indigno de llevar el honoroso título de costarricense.

¿Qué castigo merece quien ande comprando votos para una candidatura?

Siete mil colonos ha gastada ya en Miramar cierto partido político desprestigiado, pero ni así, ahí todo el mundo es republicano.

El neo-civilismo en su propaganda política riega dinero, los republicanos regamos ideas. ¿Quién vencerá: el becerro de oro ó la idea?

Los intelectuales del neo-civilismo Hé ahí una frase que en nada se diferencia de los enormes y vistosos cuadros á varios colores, en que figura en el fondo la fotografía de un ciudadano rodeado de directivos.

Los intelectuales del cletismo (¿cuál caña?)

RITO

Vuestro atentado

Republicanos, vuestras pretensiones al poder significan un grave atentado que jamás olvidará la historia.

Parece que no estáis conformes con vuestras duras existencias, parece que estuviésteis dispuestos á protestar del sol que calienta vuestras espaldas, del aire libre que agita vuestras toseas cabelleras, de las lluvias que vigorizan vuestra musculatura, de las durezas que en la piel dejarán las laborio-

sas herramientas. ¿Ya no tiene para vosotros ningún encaño el cerrucho que mordisquea con placer la madera, y se ríe al verla deshacerse en terrín ténue como el polen de las flores? ¿Por qué os burláis tan pronto de la *mezcla* blanca que al saltar sobre los muros en construcción os pinta el traje y la piel como con flores de maravillosas formas? Y vosotros, valientes trabajadores de la noche, ¿qué desilusión habéis sufrido de la harina suave y misteriosa como una muchachita de quince años?

Nuevas formas de vida queréis? Y tan sólo para esto reclamáis el poder para vosotros?

Republicanos, vuestras pretensiones al poder significan un grave atentado que jamás olvidará la historia.

Vais á dejar el taller para entrar en la oficina pública. Si allá fueron 6 horas de labor grosera, acá en las antecámaras limpias, alfombradas, llenas de perfumes á veces, serán menos horas, tranquilas, inolvidables, indolentes é infecundas.

Aborrecéis la herida dejada por el formón, aborrecéis el callo trazado en vuestras manos por el mazo, la pala ó el machete y vais ansiosos á buscar el sillón bien remunerado, magníficamente pagado, donde la piel se torna suave, donde el callo es una quimera, es decir, algo fantástico, donde no hay sol ardiente, ni lluvia, ni aire.

Para eso simplemente os habéis reunido en compacta confraternidad y llevando frente de vosotros el estandarte nacional, y la sagrada constitución, reclamáis lo que es patrimonio de una vieja casta.

Y bien, ¿con qué ejecutorias pretendéis ser empleados públicos? Para ser empleado público, alguno aquí de los más insensatos sostenedores de las categorías sociales holgazanas, sostuvo que era necesaria una preparación especial, una disposición aprendida.

Permitidme vuestros títulos, si quiera una constancia de que estáis en disposición de servir un empleo público. Oh! no la tenéis.

Temerarios compañeros, ¿qué atentado es ese vuestro?

Vosotros no sois perezosos, vosotros no sois ignorantes, vosotros sabéis ser cumplidos, valientes para el ejercicio, vosotros no necesitáis del sport para templar vuestras energías, ni artificiosas alimentaciones para sostener vuestra noble existencia. Entonces ¿por qué queréis la oficina pública antes que el taller?

Dejad la oficina pública para los débiles de espíritu y para los endeble de cuerpo, para los enemigos del sol, enemigos del agua, enemigos del aire, de la luz vivificante, y del olor impulsivo de los ricos sembrados y de los bulliciosos talleres. Dejad esa labor para los que tiemblan desalentados ante el porvenir, para las pasividades indiferentes que no se prenden ardientes de los luminosos pensamientos de progreso que pasan volando como águilas bravías, para los que viven vida de sueño en los sillones de los zaguanes estrechos, para los que saben vivir sin saber dejar un rastro de su existencia en la tierra. Dejad esa misión para los que no lograron aprender uno de vuestros oficios, para los que al aparecer en la vida, van á las puertas de los ministerios como legión de doncellas á consagrar sus virtudes al dios prolífico de las oficinas públicas.

Para vosotros la lucha. ¿No os habéis fijado en vuestros aprendices? Cada uno de ellos parece un aprendiz combatiente cuando llega, con su franqueza viril, á pedir qué hacer en los talleres.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

El círculo

Haciendo justicia al Partido de Don Máximo Fernández, podríamos decir, dejando aparte el examen de sus doctrinas y la legalidad ó necesidad políticas, si así lo creen mejor, de su existencia, que en él fuera lógico que hoy como entonces gritara *imposición*, pues hoy como entonces entendemos que no puede aspirar al triunfo aunque otra cosa digan y crean, si así lo creen, sus corifeos y capitanes. Sería en ellos lógico, repetimos, porque es apelación prudente, y más dicha con tiempo, para los que, pese á sus nutridas masas, tienen escasa representación de ciudadanos.

La Prensa Libre

O sumisión ó dimisión

GAMBETTA.

Confesión de parte releva de prueba. "La Prensa Libre" de ayer, abre la boca y lanza á la faz de Costa Rica lo siguiente: *El Partido Republicano, pese á sus nutridas masas, tiene escasa representación de ciudadanos.*

Conste que *eso* lo dice el órga-

Republicanos, en nombre de la justicia os ruego: si ese ha sido vuestro único móvil, volver á vuestras labores, y á vuestros ejercicios y no atentéis tan ingratamente contra las nobles aspiraciones del partido nacional.

Un viejo republicano que me oía, cuando dejé de hablar púsose de pie y me dijo:

—Buen amigo, no es ese el móvil que nos ha vinculado como en un sólo corazón para reclamar lo que nos pertenece: el poder. No, nosotros no aspiramos á la oficina donde entre sueño y sueño se muere todo impulso y toda hidalguía. Queremos hacer nuestro el poder para salvaguardar las grandezas de nuestras grandes labores. Cuando dejemos implantado nuestro Gobierno nos iremos de nuevo á nuestros oficios; bien sabemos que así habremos de dar mayor engrandecimiento y honra á nuestro país. Seguiremos sembrando el monte y educando á nuestros hijos en la escuela del combate diario y de la ennoblecida virtud, sembradío más fecundo acaso.

El Gobierno? nosotros no lo monopolizaremos, es tan sencillo ese oficio, que lo consideramos contrario á la práctica de todos nuestros esfuerzos. Donde los ambiciosos ven algo misterioso, nosotros vemos apenas una armazón compleja que con honradez se podrá reducir á su más hermosa simplicidad.

Queremos el Gobierno de nuestra patria para dignificarlo.

El atentado que usted ve es una ilusión. Señor, cuando lleguemos al poder si algo haríamos, con bastante orgullo para nosotros, sería poner en manos de las mujeres los puestos públicos donde muchos varones pierden la conciencia de su significación.

Nos hemos reunido en hermosa confraternidad para elevar el nombre de nuestra patria, y por eso elevamos al Poder sobre nuestro entusiasmo y sobre nuestro vigor al hombre capaz de encarnar los ideales de un pueblo laborioso.

RÓMULO TOVAR.

VER y OIR

Ya lo habéis visto, vosotros que os apellidáis *Republicanos independientes* y vosotros que os haceis llamar republicanos también y que militais en el partido del pueblo. Ya lo habeis visto. El problema es claro, clarísimo. Resuelto tenéis el geroglífico político obra de los modernos Maquiavelos. La luz brilla en todo su esplendor y ya sólo no verán los que no tienen ojos y ya sólo no oirán los que no tienen oídos.

Ya lo habeis visto, vosotros los verdaderos republicanos que inocentemente estais dando alientos á la burguesía costarricense; ya lo habeis visto. No ha sido posible desbandar esta mole gigantesca que amenaza de muerte al círculo fatal que llevó á Costa Rica al borde del abismo. Huid de esas filas, nobles corazones republicanos; si es que en realidad vuestros pechos guardan aún alientos de vida y de honor; venid á nosotros que nuestros brazos están abiertos para recibir siempre á los hermanos.

No es posible en este momento los términos medios. Ya lo habéis visto. *La Prensa Libre*, el órgano del cletismo, llamó también á los sayos. La lucha actual está deslindada: de un lado la burguesía, del otro la democracia; de un lado el cletismo, del otro lado el Partido Republicano.

¿Qué haceis allí solistas y zuñiguistas?

tas? Nada. Vivir en odioso contubernio en amalgama incomprensible, burgueses y republicanos, engañandoos los unos á los otros. Triste espectáculo á estas horas! Nada, republicanos, romped las sébiles cuerdas que os atan á esas inexplicables fracciones políticas, traed á vuestra mente los recuerdos de antaño, acordaos de las cruentas luchas que juntos hemos librado y venid á nuestras filas en donde os hallaréis conformes. O seguid allí, allí donde estais en ridículo contubernio con la burguesía que os ató; seguid allí para que vuestros votos inocentes vayan á servir de sostén al burgués que sin vuestra ayuda caerá en esta lucha á los pies del noble y valiente republicano. Seguid allí, pero dejad al menos constancia para la historia de que la patria, la patria libre y próspera no resurgió en esta contienda, porque hubo republicanos apóstatas que elevaron sobre sus mugrientas espaldas las sedosas levitas de nuestros vagabundos burgueses.

HILARION.

Información Política

NOTA

Al Licenciado don Andrés Vargas que indebidamente hizo uso de mi nombre para salvar la responsabilidad de la hoja "Segundo Repique," hago presente que en cualquier terreno me encontrará

San José, julio 8 de 1905.

ALBERTO VARGAS CALVO.

De Pacaca

Señor Director de EL DERECHO.

San José.

Rogámosle dar publicidad á esto. A nuestros oídos ha llegado, que don Cleto Bustamante era el elegido nuevamente para servir el puesto de Jefe Político de este cantón, en reposición de don José Campo, y que no se nos dió ese gusto porque otras personas que no simpatizan con él, hicieron lo que se llama guerra; porque muy bien sabido es que dicho señor Bustamante no sería de aquellas autoridades que se dejaría guiar por lo que ellos dijeran; pues sabría desempeñar su puesto á satisfacción del pueblo, dado el conocimiento que de él tenemos desde hace ocho años que vive entre nosotros.

Hacemos esta aclaración en el sentido de que á todo cargo que se le haya imputado no se le dé crédito, pues es como antes dijimos, son puras venganzas mezquinas que siempre han existido en ciertos individuos, que creen manejar la cosa pública.

Hacemos constar que esto no tiene color político, que es un mérito de la justicia.

Al que le venga el guante que se lo plante.

UNOS VECINOS.

Pacaca, 30 de junio de 1905.

La verdad se impone

Señor Director de EL DERECHO
San José

Estimado señor.
Sólo para poner la verdad en su lugar, la verdad de los hechos me voy á referir á una correspondencia en que se me ataca, aparecida en "El Día" N.º 1339.

Unos cuantos días después de haber sido atacado don Apodemio Vargas, Jefe Político de aquí, en "El Día" N.º 1329, diario zuñiguista, se acercó dicho señor á la puerta de mi oficina, donde yo me encontraba y me dijo: *que ya sabía quienes* eran los autores del ataque que se le hacía en el diario zuñiguista, y me dijo que eran Manuel Romero y Nicomedes Rojas; si no recuerdo mal me dijo que quien se lo había dicho era don Juan Bautista Romero Escobar: yo le contesté, que no creía que don Nicomedes Rojas, se hubiera metido en nada de eso y como el señor Vargas insistiera en decirme lo mismo, le dije, que me atrevía á dar mi palabra que el señor Rojas, en nada de eso tenía participo, que en cambio creía que el autor fuera M. Romero, como muchas personas de aquí lo pensaron y dijeron.

El giro dado á la cuestión no desvirtúa en nada el ataque gratuito hecho al Jefe Político de aquí por el órgano zuñiguista, debiendo buscarse á su autor para proceder contra él como se lo merece.

Ahora, qué dirá mi hermano Carlos Charpentier, propagandista incansable del zuñiguismo aquí, del ataque que me hacen sus correligionarios en su diario? Con eso queda probado de manera irrefutable, el ningún aprecio que le tienen, y que nada les importa tenerlo ó no contento, ó que lo consideran como un ente sin sentimientos, del cual se hace poco caso; no hay dos maneras de ver las cosas. Y caso que después de lo ocurrido quisieran hacerle protestas de amistad y aprecio, ya públicas ó privadas, ya puede ver lo que valen y que con pensar que las puede aceptar, más lo ultrajan. Si mi hermano Carlos Charpentier estima en algo la opinión pública, ya que no otra cosa, debe seguir la única línea de conducta, que el decoro debe dictarle.

EMILIO CHARPENTIER.

Puriscal, 27 de junio de 1905.

Invitaciones

La Directiva del Partido Republicano de este distrito invita á sus correligionarios y al vecindario en general, á una reunión política que se verificará en casa de don Toribio Mario, á las 12 m. del domingo 9 del corriente mes.

La Directiva.

Pavas julio 5 de 1905.

Esta Directiva invita á los simpatizadores de la causa republicana, y á los vecinos en general de este distrito, á una reunión que se verificará en casa de don Joaquín Rojas, á las 11 a. m. del domingo 9 del corriente mes.

La Directiva.

La Uruca, julio 5 de 1905.

CRONICA

Saludo

De la valiente tierra espartana ha llegado nuestro particular amigo y copartidario don Liborio Mora y Fernández. Lo saludamos y le deseamos felices días en esta capital.

De Administración

Rogamos á las personas que tengan cuentas pendientes con esta Empresa, se sirvan cancelarlas á la mayor brevedad posible para evitarnos molestias y demoras.

Tómese nota

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los fabricantes. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 0/0 de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, su sólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase, pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, diseños, tratados ó catálogos franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc., etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo, y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en toda Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y espertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dadas ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones, son el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público. Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

Jorge Morales Bejarano.
Propietario.

MI CATALOGO

ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se enviará á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país.

Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo, al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa es economizar el 50 0/0 sin sacrificar el buen gusto

San José C. R. Teléfono 242
Apartado 179
Emilio Artavia

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO.

San José, junio de 1905.

ENRIQUE PINTO

OFICINA
de Abogacía, Varrido y Agrimensura
Despacho: Avenida Central Este N.º 204.
Bajos de la casa de dona Juana Aguilar
v. de Echoverría.
San José de Costa Rica

RICARDO COTO FERNANDEZ

AVISO

Compró cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la "Botica La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hacen las ventas de ladrillo de mi ladrillería, de Puerto Escondido.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asch.

Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 3.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUDEL LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Zapateria de Elías Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezca al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, etc. á la medida y al gusto del cliente

También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del R. B. RANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Solicite las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultará las veff y las guardará estrictamente privadas.

RANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA YORK E. U. A.

PLATERIA DE RAFAEL PARRIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brilantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd canas para clarinete, clavijas, para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

DAJOS de la casa de Castro
DOÑA JUANA A.

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

V. DE ECHEVERRIA.

Quosada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—